

festgesetzt hätten, alsdann ihre Herrschaft aus dem nördlichen Amerika bis in das südliche ausbreiten, und ihre Besitzungen bis an die unfrigen erweitern könnten. Wenn jemals die Engländer auf der Küste des Südmeeres über dem Vorgebürge Mendocza, oder selbst in Californien Pflanzstädte und Garnisonen anlegten, so würde ihre Nation alsdann die Beherrscherin dieses Meeres und des Handels auf demselben seyn, sie würde Spanien sowohl zu Wasser als zu Lande fürchtbar werden, sie würde sich der Besitzungen desselben nach Nord, West, Ost und Süd bemächtigen, und es von allen Seiten einschließen: aber Dank sey der göttlichen Barmherzigkeit, und dem neuen Leben, das die Regierung über die ganze Nation ausgebreitet hat, man hat Anlaß zu hoffen, daß man in dem südlichen und nördlichen Amerika so gute Aufsatzen treffen wird, daß dadurch die Absichten anderer Nationen vereitelt werden, welche ihre Macht und Größe einzig und allein unserer Faulheit und Nachlässigkeit zu verdanken haben.

Dasjenige, was Hr. Walter von dem Don Joseph Patinho sagt, ist ganz und gar falsch, und ich zweifle, daß sich die Engländer, die so viel Gelegenheit gehabt haben, die Gesinnungen des Ministers kennen zu lernen, leicht überreden können; daß er im Jahr 1725 den Handel nach den philippinischen Inseln völlig habe abschaffen wollen. Um diese Zeit erhoben sich große Streitigkeiten zwischen den Kaufleuten in den philippinischen Inseln und denen in Neuspanien über die Ladung, die Menge und Güte der Fracht der Gallionen. Dieser Minister aber war zu weise und zu klug, als daß er sich hätte nach den Versicherungen einiger Kaufleute in solchen Dingen richten sollen, wo es auf den Nutzen der Krone ankam, und man hat ohne Grund behauptet, daß er diesen Handel habe unterdrücken wollen. Und es ist noch viel weniger wahr, daß die Jesuiten diesen Streich wegen des für sich daraus erhaltenen Vortheils abgewendet hätten. Don Joseph von Patinho war nicht der Mann, der sich in einer so wichtigen Sache nach der Denkart anderer Leute richtete. Es würde mir überdies leicht seyn zu beweisen, daß die Gesellschaft an dieser Streitigkeit keinen Theil hatte. Kurz, wenn man sich überzeugen wil, daß dieser Minister in Ansehung des ostindischen Handels nie dergleichen Gedanken gehabt habe; so darf man nur diese Denkart mit der Denkart des Cardinal Alb *) vergleichen, welcher einige Jahre vorher eben diese Stelle bey eben diesem Prinzen bekleidet, und dem der Don Patinho seine Ehrenstelle und sein Glück zu verdanken hatte.

*) Theil 3. Abschn. 23.